

Mandataria en Congreso Chileno de Pediatría Social: “Hemos avanzado mucho, pero persiste una desigualdad social enorme”

1 SEP 2016



La Jefa de Estado señaló que esto “tiene repercusiones directas en la salud de los niños como un factor acumulativo que va afectando progresivamente su desarrollo, su nivel educativo y su capacidad de crecer integralmente”.

Asimismo, afirmó que “es necesario actualizar programas, generar nuevas intervenciones de carácter integral, fortalecer la coordinación entre las diferentes instituciones públicas, privadas y académicas, destinando más recursos y haciéndolo de manera más eficiente”.

Hasta el Salón de Honor del Ex Congreso, llegó esta mañana la Presidenta de la República, Michelle Bachelet, acompañada por la ministra de Salud, Carmen Castillo, para participar en la inauguración del Primer Congreso Chileno de Pediatría Social “Acción para la equidad en América Latina” y la 34° Conferencia de la Sociedad Internacional de la Pediatría Social (ISSOP), que busca ser un referente e instancia de análisis de la inequidad social, económica y cultural de América Latina y Chile, desde la perspectiva de los derechos de la población infantil y adolescente.

Al hacer uso de la palabra, la máxima autoridad del país indicó que “como médico y pediatra, este es un ámbito que ha sido de especial preocupación personal, profesional y en mi calidad de Presidenta por dos períodos. Esa convicción -que compartimos todos los presentes- es que cada niño, niña y adolescente puede desarrollar todas sus potencialidades para apostar no sólo por un futuro mejor para ellos y ellas, sino para la sociedad en su conjunto”.

La Mandataria abordó las cifras epidemiológicas de nuestro país, señalando que si bien ha habido una reducción sistemática de la mortalidad infantil, actualmente se enfrentan nuevos problemas para la

población infantil, por ejemplo, la prevalencia de sobrepeso y obesidad en menores de 6 años a nivel nacional, que el año 2015 alcanzó un 23% y 11%, respectivamente.

Los datos también indican que la mitad de los trastornos mentales que sufre la población adulta chilena provienen de la infancia y las defunciones por causas externas –básicamente accidentes- significan un 38% de las muertes totales de niños y niñas entre 1 y 9 años. Además, la prevalencia de abuso sexual corresponde al 8,7%, afectando mayoritariamente a niñas de nivel socioeconómico bajo.

“Ese es nuestro contexto: hemos avanzado mucho, pero persiste una desigualdad social enorme, que en los primeros años de vida es una situación indignante para cualquier país e hipoteca gravemente el futuro de los niños y del país”, manifestó la Jefa de Estado.

Sobre este punto, enfatizó que “todos estos son elementos que tienen repercusiones directas en la salud de los niños como un factor acumulativo que va afectando progresivamente su desarrollo, su nivel educativo y su capacidad de crecer integralmente. El desafío, entonces, es asegurar a todos los niños, niñas y adolescentes, sin distinción, las condiciones que permitan el máximo desarrollo de sus potencialidades y capacidades en un marco de respeto y garantía de sus derechos fundamentales”. La Presidenta Bachelet subrayó la importancia de atacar de manera integral las desigualdades que se generan desde antes del nacimiento y a lo largo del ciclo de vida de cada niño o niña. “Tenemos que actuar con mayor firmeza y decisión. Es necesario actualizar programas, generar nuevas intervenciones de carácter integral, fortalecer la coordinación entre las diferentes instituciones públicas, privadas y académicas, destinando más recursos y haciéndolo de manera más eficiente”, afirmó.

Respecto a las medidas impulsadas por su Gobierno para mejorar la protección a la infancia, destacó la creación del programa “Chile Crece Contigo”, que se preocupa tanto de la madre como del recién nacido, mediante iniciativas de apoyo al rezago y estimulación temprana, y acceso preferente a diferentes programas del Estado.

Sobre los resultados, indicó que el porcentaje de mujeres que en su primer control de embarazo presentaban al menos un riesgo varió de 42,7% en 2008 –al inicio del Sistema- a un 35,1% el 2015. Hoy un tercio de los controles prenatales se realizan con la presencia de la pareja, familiar u otro acompañante y el 77% de los bebés nacidos tuvieron contacto piel a piel por lo menos durante los primeros 30 minutos de vida. Por otra parte, la lactancia materna exclusiva al sexto mes ha subido en casi 10 puntos porcentuales desde el año 2012.

Asimismo, señaló que tras estos logros “Chile Crece Contigo” está en proceso de expansión y pasará de atender a la población infantil desde la gestación a los 4 años, hasta los 9 años, de manera que cubra hasta el primer ciclo de la educación básica. Junto a ello, indicó que se envió al Congreso el proyecto de ley que crea el Sistema de Garantías para la niñez, otro que crea la Subsecretaría de la Infancia y el que crea el Defensor del niño.

Finalmente, recalcó que “estamos avanzando con acciones intersectoriales, incorporando las recomendaciones internacionales a la oferta programática y la mirada de los derechos de los niños, niñas y adolescentes de manera transversal a todo el quehacer público. Y ello nos permite continuar dando pasos firmes en la construcción de una sociedad más justa y equitativa desde los primeros años de vida y durante todo el ciclo vital de las personas”.

